

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3-248

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón martes 15 de Diciembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

G. forteza

Enfermedades de la Infancia

Medicina y Cirugía General

Reconocimiento de nodrizas

PESA BEBÉS

REGIMENES ALIMENTICIOS

Deyá, r, A.—De 2 a 4

AGRICULTORES

No abonéis vuestros campos más que con los

Guanos orgánicos

de la acreditada fábrica de don Francisco Andreu
DE BARCELONA

Las cualidades del mencionado guano orgánico y su riqueza en anhídrido fosfórico potasa y nitrógeno, lo hacen ciertamente de resultados muy superiores a los abonos químicos, mejorando notablemente el humus de la tierra una vez empleados, contrariamente a lo que sucede con aquellos que por regla general las empobrecen.

Para pedidos y detalles dirigirse a la

Agencia General de Negocios, Doctor Orfila, número 1

CUESTIONES PATRIÓTICAS

Mirando hacia Mahón

El Ateneo de Mahón nos ha hecho el presente, que agradecemos mucho, de un ejemplar de las dos conferencias que un ilustrado oficial de la armada, don Pedro M. Cardona y Prieto, dió en aquel meritorio centro intelectual sobre «Ensayo de valoración actual estratégica y táctica del puerto de Mahón». Avidamente hemos leído este folleto, no ya por el interés grandísimo que su lectura despierta en los momentos actuales, ni por la amenidad con que trata el autor un tema cuyo enunciado parece árido, ni aun por el amor que profesamos a todas las cosas que tan de cerca tocan a aquel pedazo de la patria tan querido, sino porque nos daba en el corazón que había de traernos alguna amargura, y es sabido cuanto atraen las desazones sospechadas: a veces tanto como las satisfacciones presentadas. Y realmente ha sido así.

Sostiene el conferenciante el alto valor estratégico y táctico de aquel puerto, prodigio de la Naturaleza; que de manifiesto el inmenso alcance de su posible acción; expone los medios necesarios para dotarle de toda su eficacia como puerto militar; señala el modo y manera como podría hacerse poco menos que imposible su estrecho bloqueo, y, estudiando su valoración desde el punto de vista político internacional, demuestra conocer muy bien los problemas que agitan a Europa, sobre todo en su aspecto marítimo y militar.

Ni los adelantos de la ingeniería naval ni los de la balística han arrancado al puerto de Mahón ninguna de sus grandes condiciones como base naval de primer orden, tan grandes, que aunque algo, no han variado tanto las circunstancias, que no sea cosa de recordar el deseo que tenía Guillermo Pitt de cambiar a Gibraltar por Mahón. Y si en este punto han variado las valoraciones de ambas bases navales no es porque Mahón haya dejado de dominar toda la cuenca occidental del Mediterráneo, sino porque el eje de la política europea no pasa ya por Tolón y el Mediterráneo sino por el mar del Norte. Mahón continúa siendo el centro del polígono formado por Tolón, Spezzá, Maddalena, Bizerta, Argel, Gibraltar, Cartagena; estos son los vértices militares del polígono: su centro es Mahón.

Pero el eje de la política europea vol-

verá al Mediterráneo, según todas las probabilidades, si no vuelve durante esta misma guerra, en cuanto la guerra acaba, quizá inmediatamente después de que se concierte la paz, y esto por dos razones, poderosísimas ambas: si vence Alemania porque según todos los cálculos y aún según los planes manifestados por grandes escritores militares, Alemania no piensa en apoderarse de un solo palmo de tierra francesa, sino de las colonias francesas del norte de África, seguramente de Argel, y si Alemania es vencida, porque entonces, quedándose Francia como la nación europea más poderosa en el mar después de Inglaterra, volvería a ser la natural enemiga de la Gran Bretaña, con la cual la ha unido ahora el odio o el interés común contra Alemania, y volvería a ser Tolón el punto de mira del almirantazgo británico. De modo que en un porvenir no muy remoto recuperará Mahón el alto valor estratégico que tuvo cuando el gran Pitt manifestaba aquel deseo.

Francia ha podido, durante esta guerra formidable, trasladar su ejército colonial de Argelia y Marruecos a la Metrópoli y conservar y aumentar sus relaciones con esas posesiones suyas, tranquilamente, sin gran esfuerzo y sin zozobra; pero le hubiera sido difícil si una escuadra enemiga, aunque mucho menos poderosa que la suya, si unos pocos cruceros acorazados y unos sumergibles enemigos hubiesen tenido a Mahón por base y refugio. Rozando como quien dice, las costas de Menorca han pasado sus convoyes. «Y la valoración del puerto militar de Mahón en este episodio—dice el ilustrado conferenciante—nos la ha puesto de manifiesto la presencia constante, al alcance de nuestros vigías, de fuerzas navales francesas, las cuales, a pesar de no tener enemigo, han guardado la derrota de su transporte desde las proximidades de Mahón».

Pero aparte de la importancia del puerto de Mahón desde el punto de vista estratégico internacional, queda otro punto, el nacional, para nosotros de grandísima importancia, más que grande, vital. «Mahón se encuentra en el centro del arco de círculo que forma nuestro litoral desde Cabo de Palos a Francia; constituye, pues, Mahón,—continúa diciendo el conferenciante—el punto central más apropiado para su defensa y tanto más importante cuanto que la naturaleza de las poblaciones que se asoman al mar en este litoral son todas abiertas e indefendibles, por consiguiente, con defensas estacionarias, requiriendo forzosamente la fuerza naval».

No insiste el ilustrado oficial en este punto de la importancia del puerto de Mahón como defensa del litoral español que va desde el Cabo de Palos a Francia, «porque, desgraciadamente, esa importancia es hoy muy exigua a causa de la debilidad nacional y de la política militar que tal debilidad impone y precisamente de esto queremos hablar nosotros».

Mahón es no solamente una avanzada de España que amenaza a Tolón, a Argel, a Bizerta, a la Maddalena; con la cual tiene que contar todo el que intente moverse dentro de la cuenca occidental del Mediterráneo; y que podría cerrar o estorbar la ruta de Francia a África y aun la de Gibraltar a Malta y Suez y viceversa, sino que constituye la mejor defensa, no sólo del litoral español, desde el Cabo de Palos a Francia, sino de las demás Balears. Quien posea a Mahón será virtualmente dueño de Mallorca, de Ibiza y de toda la extensa costa catalana y valenciana. Poseyendo a Mahón la defensa de todo ese litoral es relativamente fácil y su ataque o el bloqueo de ese litoral sumamente peligroso; Cataluña y Valencia deben tener esto muy presente.

Pero—y aquí empieza la amargura de que habíamos al principio—se necesitan para ello unos grandes acorazados cruceros, «pocos», dice el conferenciante, unas fuerzas navales sutiles—destroyers, submarinos, etcétera—elegrafa sin hilos y aun un puesto de observación aérea, un pequeño dique flotante y varias otras cosas, y no las tenemos. No las tenemos todavía; pero ¿as tendremos alguna vez? y sobre todo ¿as tendremos en el momento oportuno?

Y, sin embargo, la desazón, la pesadumbre que hablan de ocasionarnos estas interesantes conferencias no estaba ahí: la pesadumbre es otra. Es que esa joya, ese prodigio hidrográfico, tan grande, tan bien defendido por la naturaleza, de aguas tan profundas que podría a bergar la escuadra más poderosa formada por los buques de mayor calado del mundo, se va cegando de tal manera que hay que ir (hoy) buscando con un candil los sitios donde se quiera fondear los buques y carece de amarraderos para los buques de algún porte. Es que el abandono del gobierno español está echando a perder lo que la naturaleza provida regaló a España. «Como no ha de ser así si la asignación total que tiene este puerto para personal es de 5.000 pesetas, como cualquier jefe de administración «cinco mil pesetas» para el inmenso puerto de Mahón, orgullo de España, cuando puertos como el de Ibiza (no cía otros el conferenciante) cuentan actualmente con 300 mil».

Estamos locos, somos nación al agua. El Estado mismo, a quien está encomendada en primer lugar qué digo en primer lugar? por encima de todo, por encima del comercio y de la industria y de la agricultura y de las artes, la defensa territorial, consiente que las avenidas de un torrente vayan rellenando el fondo del mejor puerto del Mediterráneo y uno de los mejores del mundo, en donde tiene España una de sus fortificaciones más costosas y según fama más poderosas y donde hoy tienen que buscarse «con un candil» los sitios en que puedan fondear los buques. Pero ¿para qué sirve el puerto de Mahón si se consiente que se ciegue así? ¿Para qué la numerosa guarnición y las formidables defensas? ¿Qué son éstas sin el puerto, para qué sirve el puer-

to si no puede servir de base a una escuadra?

O gase bien y dígame por todas partes: el puerto de Mahón quizá no nos lo arrebatarán los extranjeros, pero lo está echando a perder la incuria, esa maldita política de los gobiernos que conceden a puertos y a otras cosas sus mercedes según y como se las piden y según quien las pide, que por encima del interés nacional y de la defensa de territorio pone el interés del distrito electoral que mejor responde a los cálculos del encasillado y al cultivo particular del acta de algún paniguado político.

Y ese es, finalmente, otro símbolo de la política nacional, tal vez el más característico. Quizá dejando cegar ese puerto nos desprenderíamos de un motivo de preocupación, no tendríamos que pensar más en esa avanzada que tan codiciada es. Dejemos que se ciegue ese puerto y así no lo querrá nadie, porque no podrá meter nadie en él sus escuadras y para nosotros nos basan y sobran sus actuales profundidades y sus cuencas todavía ho das. No nos movamos, que así estamos mejor; nuestra misma debilidad nos defiende...

Pero el día, tal vez muy cercano, en que a alguna potencia le convenga apoderarse de esa joya, no se parará en eso: con unos cuantos miles de pesetas se draga un puerto, y entonces habrá disminuido, en una porción incalculable, el poder ofensivo y defensivo de España. El reino de Mallorca, el de Valencia, Cataluña, Barcelona sobre todo—vadría a la pena que de cuando en cuando pensarán en ella y en el bien que puede venirles de esa isla de Levante.

ANGEL RUIZ Y PABLO.
(De «La Vanguardia»)

HISTORIA DE LA Guerra Europea de 1914

por V. Blasco Ibañez

Ilustrada con millones de fotografías, dibujos y mapas

Las grandes batallas El heroísmo - Los horrores de la lucha - La guerra en el mar y en los aires - Tipos y costumbres de los beligerantes - Personajes de la tragedia, retratos, caricaturas y documentos - Planos y mapas - La vida en el campamento, en los campos de batalla y en los hospitales - Panoramas trágicos : :

Un cuaderno semanal.

Precio: 50 céntimos.

De venta en la Tipografía Mahonesa, Calle Nueva

CRÓNICA LOCAL

Dejando a un lado la iglesia y de acuerdo con sus convicciones, el sábado contrajeron matrimonio civil la señorita Magdalena Galmés Cervera y nuestro amigo don Gabriel Febier Portella.

Les deseamos mil felicidades y nos congratulamos por la consecuencia y entereza de que han dado ostensible prueba.

Por referirse al anuncio titulado «150 plazas de corresponsales cobradores» y que publicamos en las ediciones de la tarde, copiamos del «A B C» del día 10, el siguiente suelto:

«Sucesos de Madrid.—Una denuncia.—Uno de los Juzgados de esta Corte practica diligencias en una denuncia presentada recientemente contra una sociedad domiciliada en el núm. 26 de la ca-

lle de Fuencarral, que ha publicado anuncios en los periódicos ofreciendo plazas de cobradores corresponsales con el sueldo de 200, 150, 125, 100 y 75 pesetas.

Se afirma que el motivo en que se ha fundamentado la denuncia es el figurar en las cláusulas del concurso una por la que se exigen doce pesetas como gastos de matrícula al presentar la solicitud.»

CEPILLOS PARA UÑAS Y DIENTES
Casa Buenaventura.—Bastión, 23

«ARTES DE PESCA DE MAHÓN»
por Jaime Ferrer Aledo

Tirada de 200 ejemplares, de los cuales se destinan 150 para la venta al público, a razón de UNA PESETA el ejemplar.

Todos van numerados y llevan la rúbrica del autor en primera plana. Para los pedidos, Pl y Margall, número 17. Mahón.

Interesante

Se dan lecciones teóricas y prácticas de Gramática castellana, francesa e inglesa.

Métodos; «Perrier», «Ollendorf» y «Ahn».

Precios reducidos.

Horas: de siete a nueve de la noche.

Para informes dirigirse a la calle de Carmen número 112

PERSONA práctica en CONTABILIDAD y CORRESPONDENCIA disponiendo desde principios del año próximo de algunas horas ofrece sus servicios a Comerciante o Industrial. Inmejorables referencias. Informar en esta imprenta.

Se hacen trabajos a máquina de escribir
M. JUAN.—Pescadería 22.

BOITE nuevo para vender; de 25 palmas aparejadas de místico con dos juegos de valas. Informes: Infanta, 109

Compro al contado valores públicos

Interior y Amortizable

JOSÉ J. TARONJÍ

Cos de Gracia, 28.

De doce y media a dos.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º Enero 1915.

Además admitimos para su negociación los cupones de Cédulas Argentinas al 6 por 100, vencimiento primero Enero 1915.

Crédito Mercantil de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Noviembre 1914 y el de las Cédulas Banco Hipotecario del Uruguay, vencimiento 30 Septiembre último.

Establecimientos EL BAZAR

Nueva 37, Hannover 11

La casa que vende los mejores tejidos españoles y extranjeros y hace importantes regalos. Este trimestre otra hermosa máquina de coser de 200 pesetas.

El Hogar y La Moda

El periódico de Modas de más circulación y el más barato de España. Establecimientos «EL BAZAR».

Nueva 37, Hannover 11.

BARATURA

PI Y MARGALL, 45

PARA VENDER.—Lo están dos casas en esta ciudad calle de Gracia números 128 y 67; para informes calle de San Jorge número 27. (Mería de Barbatro).

Fabricantes de calzado

Persona inteligente en el comercio desea representar una casa formal de calzado en Madrid. Para referencias en LA SUIZA, calle Nueva, 17, Mahón.

Para Barcelona y resto de España

Representante activo, inteligente en el ramo de platería, con estensas relaciones y garantías, se ofrece para trabajar el artículo de bolsas, cadenas, etc., a la comisión. Escribir a La Voz de Menorca, iniciales J. G.

Dieterios :: Bloques de todos los tamaños :: Calendarios mensuales y semanales :: Calendarios de las Baleares :: Se venden en la TIPOGRAFÍA MAHONESA, calle Nueva.

BARATURA

Pi y Margall, 45

Cooperativa del Ministerio de la Guerra

Se encuentra en esta plaza el Representante de la Sección de Tejidos, Género de punto, ropa blanca y similares.

Hotel Bustamante.

Servicio Telefónico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telefónicas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Barcelona 14. 21. 15.

Italia y Turquía

Roma.—El ministro de Estado ha dado cuenta al Congreso de la violación del consulado italiano en Tiflis cometida por los turcos.

El gobierno de la Sublime Puerta ha manifestado al de Italia que la falta de comunicaciones ha impedido obtener informes relativos al allanamiento del consulado.

El gobierno italiano espera que el turco no se hará solidario de las violencias cometidas por las autoridades locales de Tiflis.

La cámara aprobó la declaración gubernamental.

Se ha ordenado que el acorazado «Marco Romeo» vaya a cruzar por aguas de Hodeida.

Rogativas en Francia

París.—En todas las iglesias de Francia se celebran funciones de rogativas para impetrar el triunfo de los ejércitos aliados.

En el grandioso templo de Notre Dame presidió el cardenal Amette. Acudió al acto un inmenso gentío.

En las iglesias se hacen cuestiones para acudir al socorro de los departamentos invadidos por el enemigo.

De Portugal

Lisboa.—El gobierno ha prohibido que la prensa publique noticias de la movilización militar.

En Santa Marta estalló una bomba de dinamita. Quedó muerta una mujer y herido gravísimo un hijo suyo. Detenido el marido se le encontró otra bomba en su domicilio.

Ha sido expulsado de Portugal y ha llegado a Badajoz el comandante Nogueira.

Ataque rechazado

Comunican de Burdeos que los alemanes han intentado un nuevo ataque sobre Iprés.

Las fuerzas de los aliados combatieron denodadamente, frustrando una vez más el plan de los germanos.

Apenas se dio aviso de su presencia, las baterías pesadas que protegen el puerto rompieron el fuego y bien pronto desapareció el sumergible, cesando el fuego de los cañones ingleses.

Después de este incidente, aprovechándose de la bruma que reinaba, se repitió el ataque de los alemanes por la parte oriental de la entrada del puerto.

Otra vez fue descubierta la bruma submarina y las baterías de tierra reanudaron sus disparos.

Muchas personas que despertaron con el ruido producido por las detonaciones, no pudiéndose explicar a qué eran debidas, se reunieron en el muelle donde pudieron presenciar el inesperado combate.

Intervino la flotilla de torpederos, la cual, en combinación con la artillería de tierra, hizo un centenar de disparos.

Al ver que habían sido descubiertos, los submarinos alemanes tuvieron que renunciar a su intento, despreciando de las cercanías del puerto inglés.

Los artilleros aseguran que uno de los submarinos resultó echado a pique y que otros cinco resultaron con averías.

Navegación peligrosa

El Almirantazgo inglés ha publicado un aviso dirigido a los marinos por el que se advierte que la navegación por la parte Este de la isla de Wight resulta muy peligrosa.

Los buques que quieran cruzar por aquellos mares deben tomar precauciones a bordo, con lo cual lograrán salvar los peligros que de otra manera les acecharían.

Un mitin patriótico

Se ha celebrado en Bristol un importante mitin de carácter patriótico.

En dicho acto usó de la palabra el conocido político inglés mister Balfour, el cual en su discurso arengó a la juventud excitándola a inscribirse en las listas de voluntarios.

Manifestó que los desastres que han ocurrido en Bélgica y en una parte del territorio francés no es más que un episodio del gran crimen que ha cometido la nación que aspira a dominar y a humillar el mundo civilizado y que en todas las ocasiones no cesa de hacer ridículo alarde de creerse ser una raza superior a las demás.

El discurso de Balfour produjo excelente efecto y el mitin terminó con el mayor entusiasmo.

La substitución de Molke

Los periódicos ingleses se muestran unánimes en insistir en la afirmación de que la substitución del general Molke en la jefatura del Estado Mayor alemán se debe a discrepancias con el Kaiser respecto al plan que debe seguirse en las operaciones de guerra.

Guillermo II impuso un plan estratégico a Falkenayn, nuevo jefe del Estado Mayor.

Dicho plan, según afirma la prensa inglesa, consiste en romper a todo trance la línea de los aliados para llegar a Calais, plan que tantos sacrificios ha costado a los alemanes sin que logran la más pequeña ventaja a favor de su objetivo.

Las subsistencias en Alemania

Referencias llegadas de Berlín dicen que el diario «Vorwärts», que es el órgano más importante que cuenta en la prensa el socialismo alemán, se ocupa del precio que han alcanzado los artículos de primera necesidad.

Dice que la carne ha encarecido un 30 por ciento y lo mismo ha ocurrido con la harina y con el pan de centeno en relación con los precios que regían en el mes de Octubre último.

La situación en Bélgica

Un periodista holandés que ha recorrido algunas regiones de Bélgica informa a su periódico asegurando que la miseria en dichas regiones es espantosa.

Se han cerrado casi todas las fábricas y los alemanes requisan todos los víveres haciendo de esta manera más angustiosa la situación.

Lo que cuenta un fugitivo francés
Ha llegado a Londres un fugitivo francés que vivía en Reubaix.
Dice que los alemanes se portan correctamente pagando cuanto compran.
Los soldados asisten a las escuelas, escuchando las explicaciones dadas por los maestros alemanes.

Ya comienzan a ver claro

Amsterdam.—El conocido diputado socialista alemán Liebknecht que, como es sabido, se negó a votar últimamente en el Reichstag los créditos para la guerra, ha hecho declaraciones a un periódico holandés.

Dice Liebknecht que los alemanes tienen que hacer frente a un estado de guerra creado por la coalición de dos militarismos igualmente odiosos: el militarismo prusiano y el austriaco.

Hemos ido a la catástrofe sin darnos cuenta.
Trátase de una tentativa como la napoleónica por la que unos hombres ambiciosos de poder quieren tener el dominio del mundo.

Termina Liebknecht manifestando que es preciso hacer fracasar tal tentativa cueste lo que cueste.

Otro invento

Dicen de París que el armero francés Faloux ha inventado un explosivo adaptable a diversos calibres para que pueda ser empleado contra los dirigibles.

Alcanza hasta tres mil quinientos metros de altura.

Las pruebas que se han hecho han dado magnífico resultado.

Temporal

Dicen de Algeciras que se ha desencadenado un violento temporal.

El espectáculo en el Estrecho resulta imponentísimo.

La escuadra inglesa se ha visto precisada a refugiarse en Gibraltar.

De origen alemán

Roma.—Un parte oficial publicado por el Estado Mayor alemán dice que han fracasado los ataques de los franceses en la región de Apremont.

En los demás puntos del frente reina relativa calma.

El Japón se incauta de Kiao Chao

París.—El ultimatum que presentó el gobierno japonés antes de declarar a guerra a Alemania, decía que la plaza de Kiao-Chao sería devuelta a la China una vez que fuera librada del dominio que en ella ejercían los alemanes.

Como el ultimatum no mereció contestación, en virtud de ello el Japón se cree libre de todo compromiso incautándose definitivamente de dicho territorio.

Rusos y turcos

Dicen de Petersburgo que el ejército del Cáucaso libró un combate el día 11 rechazando a los turcos que se vieron precisados a pasar el Eufrates después de sufrir grandes pérdidas.

Las relaciones entre Italia y Turquía

Roma.—Se considera inminente el rompimiento de relaciones entre Turquía e Italia.

El gobierno del Quirinal no se conforma con los aplazamientos a que apela Turquía al explicar el incidente ocurrido en el consulado italiano en Hodeida.

Italia exige una contestación inmediata y satisfactoria.

Se sigue con interés el curso de las negociaciones entre ambos gobiernos por la trascendental importancia que podría tener una ruptura de relaciones en los actuales momentos.

Operaciones en Oriente

Comunican de San Petersburgo que frente a Lwicz los alemanes han sufrido pérdidas de gran consideración, sobre todo en los combates que se libraron el día 12.

En la región de Przemysl los rusos se han apoderado de una posición importante.

Los alemanes y los austriacos, vencidos por los rusos se retiran en desorden.

El matrimonio Caillaux

Dicen de Río Janeiro que han llegado M. Caillaux y su esposa, los cuales se proponen permanecer allí una temporada.

Es posible que Mr. Caillaux dé algunas conferencias.

Repatriación de españoles

Cablegrafían de México que el cónsul de España ha logrado que retrasara su salida el transatlántico «Alfonso XIII», para que puedan embarcar en él los españoles que deseen repatriarse.

Esta decisión la ha tomado el cónsul en vista de que son muchos los españoles que le han mostrado deseos de abandonar aquel país.

Deschanel herido

París.—A consecuencia de un accidente ocurrido en el auto, ha resultado herido el Presidente del Congreso, monsieur Deschanel.

El señor Dato

Después de despachar con el Rey, el jefe del Gobierno recibió a los periodistas.

Dijo que había informado a don Alfonso de los telegramas recibidos de Marruecos y de nuestros representantes en el extranjero.

Anunció que el próximo miércoles se celebrará un Consejo de Ministro.

El señor Dato no hablará en el Congreso hasta que haya terminado el debate que inició el diputado regionalista señor Cambó.

Terminó su información el jefe del Gobierno asegurando que con sesión permanente o sin ella para el primero de año estarán aprobados los presupuestos.

Cotización de la plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona. PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.
Platino	90'00
Oro fino	00'00
Plata fina	100'00
id. 950 m. m.	95'15
id. 940 id.	94'20
id. 935 id.	93'70
id. 900 id.	91'85
id. 800 id.	80'60
id. 750 soldadura.	75'75

Venta y compra de oro y plata en reotazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona, 11 de Diciembre de 1914. Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Capitán Saint-André et Fils de París. PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-

mosneros

	El Kilóg.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina	100'00
id. 950 m. m.	95'15
id. 940 id.	94'20
id. 935 id.	93'70
id. 900 id.	91'85
id. 800 id.	80'60
id. 750 id.	75'75
Soldadura con hechuras	66'00
Piancha latón especial para soldadura	3'50
Sierras finis la gruesa a	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia.

Venta exclusiva. Hechuras el mil

8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 11 de Diciembre de 1914. Referencias M. Beltrán y C.ª. Comercio 17.

HORNO. Ha quedado abierto un horno en la calle del Rosario, número 19, quedando a la disposición del público que quiere favorecerlo con sus encargos

TRASLADO. El señor José Sintés Saura participa a sus numerosos amigos y al público en general que desde hoy queda trasladada su casa desde la calle Arravaleta número 8 a la calle Nueva, 12, entresuelo.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón